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Адыгеи

Конференция

Уважаемые коллеги — 
действующие адвокаты 
и ветераны адвокатуры! 

Поздравляем вас  
с Днем российской 

адвокатуры  
и пятнадцатилетием  

со дня принятия 
Федерального закона  

«Об адвокатской 
деятельности и адвокатуре 
в Российской Федерации»! 

За последние годы мы ви-
дим улучшение отношения к 
адвокатуре со стороны орга-
нов государственной власти 
и общества. Эти успехи — 
заслуженные плоды нашего 
общего достойного труда. 
Адвокатов нашей республики 
всегда отличала принципиаль-
ность, ответственность, требо-
вательность к себе, верность 
идеалам правды и справед-
ливости, целеустремленность 
и настойчивость в благород-
ном деле защиты прав и сво-
бод граждан. Но нам пред-
стоит продолжить работать 
на повышение престижа и 
эффективности адвокатуры 
как института гражданского 
общества и как правозащит-
ного института. Примите сло-
ва глубокой благодарности 
за преданность избранному 
делу, за понимание важности 
задач, стоящих перед вами 
и адвокатским сообществом 
Адыгеи. 

От всей души желаем вам 
крепкого здоровья, радости, 
семейного счастья и новых 
профессиональных побед, и 
успехов во имя личного про-
цветания и процветания адво-
катуры!

Совет Адвокатской  
палаты Адыгеи

VIII Всероссийский 
съезд адвокатов 
открыл прези-

дент Федеральной палаты адво-
катов РФ (ФПА РФ) Юрий Пи-
липенко, огласивший приветствие 
Президента России Владимира 
Путина, в котором отмечалось, 
что за прошедшие годы адвокатура 
доказала свою востребованность, 
укрепила авторитет — как один из 
важнейших институтов граждан-
ского общества. «Вы выполняете 
чрезвычайно важную, нелегкую и 
очень нужную работу, требую-
щую компетентности и полной 
самоотдачи. Сохраняя привер-
женность традициям присяжной 
адвокатуры и высоким этическим 
принципам, вы активно совершен-
ствуете стандарты профессии, 
укрепляете взаимодействие со 
всеми ветвями государственной 
власти, с общественными, пра-
возащитными организациями, 
научными и экспертными центра-
ми, — говорилось в приветствии 
Владимира Путина. — Своей де-
ятельностью вы вносите суще-
ственный вклад в формирование 
общественного правосознания и 
доверия к правосудию. Защищая 
права человека, вы помогаете на-
шему обществу стать гуманнее и 
справедливее».

Президент ФПА РФ Юрий 
Пилипенко выступил перед деле-
гатами с отчетом о работе Совета 
ФПА РФ в 2015—2016 гг. Его 
доклад был дополнен содоклада-
ми вице-президентов ФПА РФ 
по различным направлениям де-
ятельности. Всероссийский съезд 
адвокатов единогласно утвердил 
отчет о работе Совета ФПА РФ 

Был обсужден широкий круг 
вопросов, в том числе — участие 
адвокатов в работе системы ока-
зания бесплатной правовой по-
мощи. Было отмечено, что в ми-
нувшем году сделаны серьезные 
шаги, направленные на совер-
шенствование централизованной 
системы назначения адвокатов. 

Особый вопрос — дисципли-
нарная практика. В 2016 году 
зарегистрировано 55 жалоб, об-
ращений, представлений на дей-

ствия или бездействия адвокатов. 
Как и в предшествующие годы, 
многие жалобы связаны с претен-
зиями доверителей и иных лиц 
к исполнению адвокатами своих 
профессиональных обязанностей 
— формальный подход адвоката 
к делу, его пассивное поведение 
при осуществлении профессио-
нальных обязанностей. К сожа-
лению, зачастую обстоятельства, 
изложенные в жалобах, находят 
свое подтверждение.

В этой связи аудиторию про-
информировали, что 2016 год 
ознаменован ранее небывалым 
числом случаев применения та-
кой меры дисциплинарной от-
ветственности, как прекращение 
статуса адвоката. Был прекра-
щен статус четырех адвокатов, 
в том числе ввиду совершения 
действий, направленных на под-
рыв корпоративного единства 
среди адвокатов республики. 
При этом суды признали реше-

ния Совета законными и обосно-
ванными. 

Участники конференции про-
голосовали за прекращение пол-
номочий членов Совета Палаты, 
подлежащих ротации, предусмо-
тренной Законом об адвокатуре.

Совет АП РА покинули: Бу-
нева Л.Н., Бгуашева Б.Р., Сер-
геев П.В., Чич З.Р. При этом в 
Совет были включены Нагароков 
Ю.Н., Казанчев М.М., Чепкин 
С.А., Ризаев Н.Г., Фатин А.Л. 

Был сформирован новый со-
став Квалификационной комис-
сии Палаты: Мамий А.С., Си-
дельникова А.А., Бунева Л.Н., 
Бгуашева Б.Р., Сергеев П.В., 
Меретуков А.А., Казакова А.А. 

Во вновь сформированную 
Ревизионную комиссию вошли: 
Любофеева М.А., Уджуху М.И., 
Виноградова Е.А., Скрябина 
З.А., Туркина Л.В., Булжатова 
М.Х., Цымбал Ю.Г.

Об итогах и планах на будущее
В зале Национального театра Республики Адыгея им. И.С.Цея состоялась третья ежегодная отчетно-выборная  

конференция адвокатов РА, на которой были подведены итоги деятельности Адвокатской палаты региона в 2016 году. 

за период между съездами, в том 
числе об исполнении сметы рас-
ходов на содержание ФПА РФ за 
2015—2016 гг.

Выступление президента ФПА  
РФ сопровождалось подробной 
анимационной презентацией, 
включающей все основные стати-
стические данные о российской 
адвокатской корпорации и о де-
ятельности ФПА РФ. 

— Все хорошее, что произо-
шло в российской адвокатуре за 
последние два года, — резуль-
тат стечения нескольких очень 
важных обстоятельств, — ска-
зал он. — Во-первых, наверное, 
нам благоволила судьба. Второе 
основание наших побед — пред-
шествующий период развития 
ФПА, возникшие тогда идеи, 
намеченные планы, результаты 
проведенных дискуссий. И тре-
тье — наш совместный труд, 
наше упорство, желание улуч-
шить нашу жизнь, — подчер-
кнул Юрий Пилипенко.

Всероссийский съезд адвока-
тов принял важнейшие для ад-
вокатского сообщества России 

решения, нацеленные на даль-
нейшее укрепление адвокатуры. 
Очень важное и ожидаемое собы-
тие — принятие Стандарта осу-
ществления адвокатом защиты в 
уголовном судопроизводстве. 

— Стандарт разработан с 
учетом многолетней адвокатской 
практики, накопленной адвоката-
ми и адвокатскими палатами, и 
призван служить для адвоката 
руководством при определении 
обязательных действий в процес-
се осуществления защиты. Это 
документ должен стать важным 
подспорьем для адвокатов, прак-
тикующих в сфере уголовного 
судопроизводства, особенно для 
начинающих свою карьеру защит-
ников по уголовным делам, — про-
комментировал это нововведение 
Алий Мамий. 

Также адвокатскому сообще-
ству предстоит продолжить ра-
боту по искоренению порочной 
практики участия в уголовном 
судопроизводстве «карманных 
адвокатов». В этой связи особое 
значение приобретает соблюде-
ние правил изготовления, учета, 

хранения, оформления, выдачи 
и использования ордеров — пре-
жде всего по уголовным делам, 
на что обратил внимание VIII 
Всероссийский съезд адвокатов.

— Очень важными являются 
изменения, внесенные в Кодекс 
профессиональной этики адвока-
та, — развивает мысль Алий Ма-
мий. — Ряд поправок в Кодекс 
этики, продиктованы заботой 
об авторитете адвокатуры. Не-
зыблемость нравственных кри-
териев и традиций российской 
адвокатуры — залог повышения 
престижа нашей профессии. Ду-
маю, все согласятся с мнением, 
что адвокат обязан быть вы-
соконравственной личностью, 
поскольку, вступая в корпора-
цию, добровольно берет на себя 
повышенную ответственность 
за свое поведение и поступки. 
Нравственность не предусма-
тривает фрагментарных про-
явлений. Вне зависимости от 
нахождения в пространстве, 
времени, занятия, ситуации ад-
вокат — носитель нравственно-
сти и обязан соблюдать ее.

VIII Всероссийский 
съезд адвокатов

20 апреля в Большом зале международного мультимедийного пресс-центра МИА «Россия 
сегодня» состоялся VIII Всероссийский съезд адвокатов. В его работе участвовали 149 делегатов 
из 84 адвокатских палат субъектов РФ, а также представители органов государственной власти, 
общественных организаций, юридической науки. Адвокатское сообщество Адыгеи представляли 
президент Адвокатской палаты республики Алий Мамий и вице-президент Рамазан Мерзакулов.
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В Совете Федерации состоялись парламентские слушания на тему «Совершенствование механизмов защиты прав граждан  
и роль адвокатуры в формировании основ правовой системы современной России». По приглашению председателя  

Комитета Совета Федерации по конституционному законодательству и государственному строительству Андрея Клишаса  
участие в мероприятии приняли президент Адвокатской палаты РА Алий Мамий и вице-президент палаты Рамазан Мерзакулов.

Организаторами конференции 
выступили Уральский государ-
ственный юридический универ-
ситет (УрГЮУ) при поддержке 
Федеральной палаты адвокатов 
РФ. Эта конференция, как и все 
предшествовавшие, посвящена 
памяти выдающегося русского 
ученого Митрофана Ивановича 
Ковалёва — основателя ураль-
ской уголовно-правовой школы. 
В ней приняли участие более 200 
специалистов по уголовному пра-
ву из России и многих зарубеж-
ных государств.

Адвокатуру России на конфе-
ренции представляли руководя-
щие лица Федеральной палаты 
адвокатов, президенты и члены 
советов региональных адвокат-
ских палат, руководители адво-
катских образований, адвокаты.

В ходе пленарного заседания 
по теме «Нравственные осно-
вы уголовной ответственности» 
рассматривались точки сопри-
косновения нравственного и уго-
ловно-правового запретов, нрав-
ственность в криминализации, 

декриминализации, исполнении 
наказаний, а также соотношение 
религии и уголовного права. 

Участники научно-практи-
ческой конференция побывали 
в Исправительной колонии №2 
Екатеринбурга, ознакомились с 
условиями отбывания наказания, 
посетили производственные цеха, 
созданные в колонии музей и бо-
танический сад, а также отряды 
обычных и облегченных условий 
отбывания наказания. 

В культурную программу 
«Ковалевских чтений» входило 
посещение спектакля «Фальши-
вый купон», Коляда-театра — од-
ного из известных театров столицы 
Урала. Постановка также соответ-
ствовала тематике конференции: 
молодые люди подделали купон, 
денежный документ и бумага эта 
пошла из рук в руки, творя немыс-
лимое зло, убийства и трагедии. 
Простая мысль в основе пьесы: 
маленькое к зло, сотворенное для 
забавы, вовлекает в себя новых и 
новых людей, творя зло поистине 
вселенского масштаба.

Также в Екатеринбурге состо-
ялось выездное заседание Совета 
Федеральной палаты Адвокатов 
РФ, приуроченное к «Ковалёв-
ским чтениям». Были обсужде-
ны итоги деятельность ФПА РФ 
в 2016 год и разработаны планы 
деятельности на перспективу. 

— В ходе конференции пред-
ставители различных юридиче-
ских профессий из различных ре-
гионов смогли обсудить актуаль-
ные вопросы и вызовы, стоящие 
перед правовой системой стра-
ны. Подобные мероприятия по-
зволяют сохранять и укреплять 
взаимодействие юридической 
науки, практикующих юристов, 
органов власти и правоохрани-
тельных структур, а также вы-
рабатывать единые позиции по 
самым насущным и общественно 
значимым вопросам права и его 
применения, — поделился мне-
нием Алий Мамий, отметив так-
же высокий уровень организации 
«Ковалёвских чтений». 

По материалам  
пресс-службы ФПА РФ.

О поправках  
в УПК и Закон 
об адвокатуре 
1 апреля в Сочи состоялось 
совещание адвокатских 
палат ЮФО и СКФО. 

В работе совещания приня-
ло участие руководство Феде-
ральной палаты адвокатов РФ, 
а также региональных палат. 
Адвокатуру Адыгеи представ-
ляли президент АП РА Алий 
Мамий и вице-президент па-
латы Рамазан Мерзакулов.

Были обсуждены вопро-
сы, касающиеся внесения 
изменений в Уголовно-про-
цессуальный кодекс России, 
направленные на создание до-
полнительных гарантий неза-
висимости адвокатов при ока-
зании юридической помощи в 
уголовном судопроизводстве 
и роль адвокатского сообще-
ства в разработке и продви-
жении этого законопроекта, а 
также изменения в Закон об 
адвокатуре.

Был поднят вопрос о за-
долженности перед адвоката-
ми по оплате их труда за осу-
ществление защиты по назна-
чению и иные.

Первый 
Кубанский 

юридический 
форум  

В Краснодаре состоялся 
Первый Кубанский 
юридический форум, 
который собрал более 
тысячи специалистов и 
экспертов в юридической 
отрасли.

Адвокатуру Адыгеи на ме-
роприятии представляли заме-
ститель председателя Адыгей-
ской республиканской колле-
гии адвокатов Мурат Наток и 
адвокат этой коллегии Аслан 
Цей.

Форум состоялся при под-
держке администрации реги-
она и Законодательного со-
брания края. Его участники 
обсудили актуальные вопро-
сы, затрагивающие интересы 
юридического сообщества и 
бизнеса, а также социально 
значимые проблемы. 

Об искусстве 
примирения
В Московском 
государственном 
юридическом 
университете имени 
О.Е. Кутафина (МГЮА) 
прошла II Всероссийская 
научно-практическая 
конференция  
«Медиация: теория, 
практика, перспективы 
развития». 

В ее работе приняли уча-
стие свыше 200 человек из 26 
регионов России. Адвокатское 
сообщество Адыгеи представ-
ляла практикующий адвокат 
и медиатор  Минхан Любофе-
ева.

Организаторами меропри-
ятия по традиции выступили 
Федеральный институт медиа-
ции, НП «Национальная орга-
низация медиаторов», Москов-
ский государственный юри-
дический университет имени 
О.Е. Кутафина при поддерж-
ке Министерства образования 
и науки России.

В рамках конференции 
состоялись мастерские по 
проблемам отдельных направ-
лений медиации, таких как: 
защита интересов ребенка в 
семейной медиации, споры в 
сфере госзакупок, медиация в 
ЖКХ и другие.

Ее участники посетили 
мастерские психологов и ку-
раторов детских лагерей, обсу-
дили вопросы взаимодействия 
медиаторов с подростками, по-
павшими трудную жизненную 
ситуацию и их участие в про-
филактике правонарушений 
несовершеннолетних.

По итогам конференции 
Минхан Любофеева подели-
лась своим впечатлением и 
высказала свое видение на 
процедуру медиации.

— На конференции было 
интересно, возникло много 
мыслей. С учетом всех моих 
познаний и опыта считаю, что 
нужно обучить всех адвокатов 
процедуре медиации. Медиа-
ция просто необходима, накал 
в обществе нарастает, но бла-
годаря медиации все возни-
кающие вопросы можно раз-
решать мирным путем, однако 
эта процедура очень медленно 
проходит. На мой взгляд, надо 
ввести обязательную процеду-
ру медиации по отдельным 
категориям дел, это бракораз-
водные процессы, раздел иму-
щества и споры о детях.

Слушания провел заместитель 
председателя Комитета Совета 
Федерации по конституционно-
му законодательству и государ-
ственному строительству Максим 
Кавджарадзе. Как отметил в сво-
ем выступлении парламентарий, 
адвокатура является составной 
частью реального механизма обе-
спечения бесконфликтного взаи-
модействия между гражданином, 
обществом и государством. 

— Российской адвокатуре с 
учетом ее конституционно-право-
вого статуса, отводится особая 
роль, предопределяющая актуаль-
ность и важность сегодняшних 
парламентских слушаний, — под-
черкнул Максим Кавджарадзе. 

Статс-секретарь — замести-
тель Министра юстиции РФ Юрий 
Любимов отметил, что в прошед-
шем году активно шли преобразо-
вания в сфере адвокатуры. «Оп-
тимальной является объединение 
сообщества на базе адвокатуры и 
главный аргумент здесь — между-
народный опыт, позиция между-
народных адвокатских объедине-
ний. Именно адвокатура является 
объединяющим центром для всего 
сообщества».

Председатель Совета судей 
России Виктор Момотов отме-
тил, что судейское общество за-
интересованно в профессионали-
зации судебного представитель-
ства: формируя правовую защиту 

делу, судья нуждается в диалоге 
со стороны, которая понимают 
юридическую терминологию и 
может дать квалифицированный 
ответ, представит правовую аргу-
ментацию со ссылками на нормы 
закона и акты их толкования. 

— Судейское сообщество го-
тово к обсуждению любых иници-
атив, направленных на укрепления 
адвокатуры и усиления верховен-
ства закона и правового институ-
та. Это наша общая задача, — 
подчеркнул выступавший.

Президент Федеральной па-
латы адвокатов РФ Юрий Пи-
липенко подчеркнул значимость 
недавних поправок в Уголов-
но-процессуальный кодекс Рос-

сии, направленных на создание 
дополнительных гарантий неза-
висимости адвокатов при оказа-
нии юридической помощи в уго-
ловном судопроизводстве. 

В ходе дискуссии выступили 
представители Общественной па-
латы РФ, Высшей квалификаци-
онной коллегии судей РФ, обще-
ственных организаций, эксперты.

— Российская адвокатура 
принимает серьезные меры для 
повышения эффективности сво-
ей работы, а также по искоре-
нению имеющихся недостатков. 
Государство, в свою очередь, го-
тово усиливать роль и значение 
адвокатуры в деле защиты прав 
граждан и организаций, — поде-

лился мнением по итогам меро-
приятия президент Адвокатской 
палаты Адыгеи. — Особое значе-
ние имеет для нас также позиция 
судебной власти. В ходе парла-
ментских слушаний со стороны 
Высшей квалификационной колле-
гии судей Российской Федерации 
прозвучала идея о необходимости 
более активного участия адвока-
тов в более широком внедрении в 
жизнь процедур медиации. При-
чем было отмечено, что если ме-
диация станет обязательной по 
некоторым категориям дел, то 
роль медиаторов в таких слу-
чаях должны исполнять именно 
прошедшие соответствующее 
обучение адвокаты.

О правах человека и значении адвокатуры

медиациясовещание

форум Президент АП РА Алий Мамий и вице-президент АП РА  
Рамазан Мерзакулов приняли участие в XIV международной  

конференции «Ковалёвские чтения», состоявшейся в Ельцин-Центре 
города Екатеринбурга.

«Ковалёвские 
чтения»
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Круглый стол

Юбилей
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В дискуссии приняли участие 
представили СПЧ, общественных 
и государственных структур, ад-
вокатского сообщества. Вел засе-
дание заместитель председателя 
СПЧ при Главе Адыгеи, прези-
дент АП РА Алий Мамий. 

Собравшихся проинформи-
ровали о принятых палатой ме-
рах для искоренения порочной 
практики участия в уголовном 
судопроизводстве «карманных 
адвокатов», по воле сотрудников 
органов дознания и следствия 
вступающих в процесс в каче-

стве защитников, однако на деле 
играющих роль формальных ста-
тистов. На данный момент в па-
лате действует централизованная 
система назначения адвокатов, 
исключающая субъективный под-
ход сотрудников правоохрани-
тельных органов к выбору того 
или иного защитника. 

Далее участники круглого сто-
ла обсудили актуальные вопросы 
применения российского антикор-
рупционного законодательства и 
роль общественности в противо-
действии коррупции. Отдельно 

говорили о роли общественных со-
ветов, создаваемых при властных 
структурах, в противодействии 
коррупционному злу. В качестве 
возможного поля деятельности для 
таких советов было названо уча-
стие в разработке кодексов этики 
и служебного поведения, а также 
участие в кадровой работе. 

Председатель Конституцион-
ного суда Адыгеи, а также пред-
седатель регионального отделе-
ния Ассоциации юристов Рос-
сии Аскер Тлехатук обозначил 
важность работы по правовому 

просвещению и правовому воспи-
танию населения, формированию 
в обществе нетерпимости к кор-
рупционному поведению. 

Председатель парламентско-
го комитета Госсовета-Хасэ РА 
Александр Лобода призвал к со-
трудничеству с региональным за-
конодателем правозащитников и 
практикующих юристов, которые 
в своей ежедневной деятельности 
сталкиваются с законами и видят 
возможные противоречия и про-
белы правового регулирования. 

Руководитель аппарата Упол-

номоченного по правам человека 
в Адыгее Юрий Магдалевич от-
метил, что поступающие к омбу-
дсмену обращения не касаются 
непосредственно вопросов кор-
рупции. В основном это вопросы 
по темам ЖКХ и социальной за-
щиты, а также жалобы на воло-
киту и бездействие чиновников. 

Высказанные в ходе кругло-
го стола идеи будут обобщены и 
использованы представителями 
общественности в практической 
деятельности, в том числе в сфе-
ре общественного контроля. 

В мероприятии приняли уча-
стие члены СПЧ, Общественных 
палат Адыгеи и Майкопа, пред-
ставители мэрии города Майкопа, 
общественных и правозащитных 
организаций, юридической обще-
ственности в том числе Уполно-
моченный по правам человека в 
РА и председатель регионально-
го СПЧ Анатолий Осокин, пред-
седатель Конституционного суда 
Адыгеи и председатель регио-
нального отделения Ассоциации 
юристов России Аскер  Тлехатук, 
региональные уполномоченные 
по защите прав предпринима-
телей и по защите прав детей 
Владислав Зафесов и Александр  
Ивашин, председатель Комитета 
по законности, местному само-
управлнию и регламенту СНД 
Майкопа Вячеслав Астахов, пред-
седатель Общественной палаты 
Майкопа Владимир  Шустов, 
председатели ТОСов, иные лица. 

о правовом 
просвещении
Собравшиеся обсудили ак-

туальные вопросы, касающиеся 
состояния дел в сфере правово-
го просвещения граждан, а также 
определении наиболее эффектив-
ные пути этой работы. 

Вице-президент Адвокатской 
палаты Адыгеи, член региональ-
ного отделения Ассоциации юри-
стов России Светлана Аутлева 
в своем выступлении осветила 
вопросы, касающиеся правового 
просвещения малообеспеченных 
и иных категорий граждан. 

Обсудив вопрос, участники 
дискуссии сошлись в том, что 
правовое просвещение населе-
ния — это моральный долг всего 
юридического сообщества. Одна-
ко на практике многие вопросы 
могут быть решены только с под-
держкой властей. 

Было принято решение об об-
ращении к руководству Адыгеи 
с предложением о принятии ре-
гиональной целевой программы 
«Правовое просвещение населе-
ния Республики Адыгея». Ра-
нее этот вопрос уже поднимался 
Уполномоченным по правам че-
ловека в Адыгее Анатолием Осо-
киным. Эта идея нашла поддерж-
ку участников круглого стола. 

— Незнание гражданами 
своих прав и их неумение защи-
щать свои права ставят многих 
людей буквально в бесправное 
положение. Часто речь идет о 

людях, попавших в трудную жиз-
ненную ситуацию. Это, помимо 
прочего, приводит к развитию 
таких социальных пороков как 
правовой нигилизм, неуважение к 
правам и обязанностям — как 
своим собственным, так и дру-
гих субъектов права. Наиболее 
доступным и простым способом 
решения этой проблемы могло 
бы стать именно правовое про-
свещение, — отметил президент 
Адвокатской палаты Адыгеи.

о медиации
О значимости внедрения в 

российскую правовую систему 
института медиации рассказала 
координатор  Центра медиации 
Адвокатской палаты РА Жанна 
Сокурова. Были проанализиро-
ваны сложности, стоящие на пути 
внедрения медиации в практику, в 
том числе повышенная конфликт-
ность в обществе, неосведомлен-
ность сторон конфликтов о медиа-
ции, отсутствие навыков и тради-
ций по ведению переговоров. 

Было отмечено, что одним из 
потенциально наиболее важных 
и востребованных обществом 
направлением медиации видится 
урегулирование споров в сфере 
ЖКХ. 

о бесплатной 
юридической 
помощи
Первый вице-президент АП 

РА Геннадий Юн выступил с до-
кладом о ситуации с оказанием 
бесплатной юридической помощи. 
Были обозначены причины, не 
позволяющие гражданам реализо-
вать свои права на получение по-
добной поддержки. Это все та же 
правовая неграмотность, ограниче-
ние самостоятельного общения с 
внешним миром: в силу возраста, 
состояния здоровья. Отмечается и 
комплексный характер  проблем, 
решение которых требует участия 
не только юристов, но и психоло-
гов, социальных работников. 

Тем не менее, бесплатная юри-
дическая помощь становится все 
более востребованной, количество 
обращение за ее оказанием в Ад-
вокатскую палату увеличивается. 
Всего по итогам прошлого года 
бесплатная юрпомощь оказана 
204 гражданам, в том числе ве-
теранам Великой Отечественной 
войны, инвалидам I и II группы, 
малоимущим, пожилым людям.

Поддержать коллегу, товарища 
в знаменательный день и торже-
ственно проводить его на заслу-
женный отдых собрались пред-
ставители Адвокатской палаты 
Адыгеи, органов власти и местного 
самоуправления, судьи, ветераны и 
действующие сотрудники правоох-
ранительных структур. 

Со словами признательности 
и добрых пожеланий первым к 
Х.М. Ситкину обратился прези-
дент Адвокатской палаты Адыгеи 
А.С. Мамий отметивший, что сво-
им профессионализмом, добросо-
вестностью и порядочностью Хасан 
Мустафович снискал у населения 
Адыгейска и Теучежского района 
заслуженный авторитет и доверие.

— Вы сделали очень много 
для развития правовой помощи 
гражданам, и мы отпускаем вас 

с чувством грусти. Но, тем не 
менее, вы остаетесь в строю как 
мудрый старший коллега, за по-
мощью и советом к которому 
мы будем обращаться часто, — 
президент Адвокатской палаты 
обратился в ветерану, вручая ему 
высшую награду адвокатского 
сообщества Адыгеи — орден «За 
верность адвокатуре».

Со словами благодарности за 
верность профессиональному дол-
гу к ветерану обратились пред-
седатель Теучежского районного 
суда Б.А. Шумен и председатель 
Конституционного суда Адыгеи 
А.К.Тлехатук. От имени руковод-
ства Адыгейска и Теучежского рай-
она ветерана поздравили и побла-
годарили за добросовестный мно-
голетний труд, высокий професси-
онализм первые заместители глав 

администрации муниципальных 
образований С.И. Кушу и С.Х. 
Заремук и другие гости торжества.

В ответном слове Хасан Муста-
фович поблагодарил собравшихся 
за внимание, пообещав и впредь не 
оставаться в стороне от жизни и 
забот адвокатуры республики.

Музыкальные приветствия 
участникам церемонии прощания 
подарили солисты Центра народ-
ной культуры — заслуженные 
работники культуры Республи-
ки Адыгея Джамиля Мирзоева и 
Нух Усток, а также воспитанники 
детской школы искусств — танце-
вальный дуэт Лианы и Альберта 
Хуако и хореографический кол-
лектив «Созвездие». Замечатель-
ным подарком для гостей стал 
танец в исполнении Хасана Муста-
фовича и любимых внучек.

С добрыми пожеланиями и 
словами благодарности к старше-
му коллеге обратились президент 
и члены Совета палаты, сотруд-
ники аппарата, действующие ад-
вокаты. 

Было отмечено, что вся жизнь 
ветерана была посвящена служе-
нию закону и справедливости: 
сначала это были 27 лет достой-
ной службы в прокуратуре, а за-
тем, после выхода на пенсию по 
выслуге лет, — в адвокатуре. С 
2003 года Геннадий Сергеевич 
является членом Адвокатской 

палаты Адыгеи, с 2005 года из-
бирался членом Совета палаты, 
вице-президентом, а затем первым 
вице-президентом палаты, прямо, 
таким образом, участвуя в реше-
нии вызовов и задач, стоящих пе-
ред адвокатурой республики. 

— Вы как заслуживший авто-
ритет и уважение в юридическом 
сообществе профессионал способ-
ствовали воплощению в жизнь Ад-
вокатской палатой Адыгеи идей, 
заложенных в законе «Об адво-
катской деятельности и адвока-
туре в Российской Федерации». 

В том числе исходя из вашего бо-
гатого профессионального опыта 
адвокатура республики определя-
ла стандарты взаимодействия с 
доверителями, обществом и госу-
дарством, — обратился к ветерану 
президент Адвокатской палаты РА 
Алий Мамий. 

Также были отмечены вы-
сокие личные и человеческие 
качества ветерана — участники 
церемонии поблагодарили его за 
готовность выслушивать моло-
дых коллег, помогая им добрым 
советом.

Круглый стол
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Открытый разговор 
В конференц-зале Адвокатской палаты Адыгеи состоялся круглый стол, посвященный роли общественности в противодействии коррупции.  

Организатором мероприятия выступили палата и Совет по развитию гражданского общества и правам человека при Главе Адыгеи (СПЧ). 

О правовом просвещении,  
БЮП и медиации

Представители адвокатуры Адыгеи приняли участие  
в круглом столе «Правовое просвещение малообеспеченных 
и других категорий граждан», который состоялся  
по инициативе Совета при Главе Адыгеи по развитию 
гражданского общества и правам человека.

Поздравления и слова благодарности
11 мая адвокаты Адыгеи поздравили с 70-летием  

первого вице-президента палаты Г.С. Юна.

Торжество в честь ветерана
Адвокатское сообщество Адыгеи проводило на заслуженный отдых  

одного из своих наиболее уважаемых и заслуженных ветеранов Х.М. Ситкина.  
Торжественное собрание, посвященное Хасану Мустафовичу, состоялось  

в администрации города Адыгейска.
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новое в заКонодательстве

взаимодействие

Исходя из новых формули-
ровок, адвокат «вступает» в уго-
ловное дело, а не «допускается» 
к участию в уголовном деле и 
обладает всеми процессуальными 
правами с момента вступления в 
уголовное дело, а не с момента его 
допуска. 

Кроме того, на органы пред-
варительного расследования и 
суд возложена обязанность учи-
тывать принятый адвокатской 
палатой порядок участия адво-
ката в уголовных делах в каче-
стве защитника по назначению. 
Это позволит избежать ситуаций, 
когда органами предварительно-
го расследования игнорируются 
решения органов адвокатского 
самоуправления и назначаются 
адвокаты для участия в уголов-
ных делах вопреки интересам по-
дозреваемых и обвиняемых.

Закон дополняется положени-
ем о том, что стороне защиты не 
может быть отказано в удовлет-
ворении ходатайства о привле-
чении к участию в производстве 
по уголовному делу специалиста 
для разъяснения вопросов, вхо-

в ТОС —  
к адвокату

Подписано соглашение о 
взаимодействии между 
Адвокатской палатой 
Адыгеи и Ассоциацией ТОС 
об оказании бесплатной 
юридической помощи 
отдельным категориям 
граждан.

Соглашение на общем собра-
нии Ассоциации ТОС подписали 
президент Адвокатской палаты 
Алий Мамий и председатель Ас-
социации ТОС МО «Город Май-
коп» Ирина Сергеева. 

Согласно условиям согла-
шения, за территорией каждого 
ТОС будут закреплены адвокаты, 
которые и будут непосредствен-
но оказывать бесплатную юриди-
ческую помощь майкопчанам, ко-
торые в силу различных причин 
не в состоянии самостоятельно 
отстоять свои права. 

— Мы видим реальное жела-
ние властей нашей республики 
поддерживать и развивать госу-
дарственную систему оказания 
бесплатной юридической помощи. 
За последние два года в более чем 
шестидесяти регионах снижены 
объемы бюджетных ассигнова-
ний на финансирование этой де-
ятельности адвокатов. Положи-
тельная динамика отмечается 
только в немногих субъектах РФ, 
в том числе в Адыгее, где с про-
шлого года увеличен размер опла-
ты труда адвокатов в рамках 
государственной системы оказа-
ния бесплатной юрпомощи увели-
чен почти вдвое. В ответ адво-
катское сообщество республики 
должно самым активным образом 
включиться в работу по правовой 
поддержке ветеранов, социально 
незащищенных граждан, людей, 
попавших в трудную жизненную 
ситуацию, — прокомментировал 
состоявшееся событие президент 
Адвокатской палаты Адыгеи 
Алий Мамий.

Бесплатная  
правовая  
помощь —  
без границ

Между Адвокатской палатой 
Адыгеи и Управлением 
ФСИН России по Адыгее 
подписано соглашение 
о взаимодействии при 
оказании бесплатной 
юридической помощи 
осужденным и лицам, 
содержащимся под стражей. 

Подписи под документом 
поставили и.о. начальника реги-
онального Управления ФСИН 
Александр  Просвернин и прези-
дент АП РА Алий Мамий.

В соответствии с Соглашени-
ем УФСИН составляет список 
лиц, нуждающихся или изъявив-
ших желание в получении бес-
платной юридической помощи, и 
согласовывает с адвокатской пала-
той график посещения подведом-
ственных учреждений. Бесплатная 
юридическая помощь оказывается 
в виде устных консультаций, со-
ставление заявлений, жалоб, хода-
тайств, а также путем представле-
ния интересов в суде.

Речь идет о предоставлении 
бесплатной юридической помощи 
в рамках государственной системы 
ее оказания, а также на безвозмезд-
ной основе — адвокатами, участву-
ющими в программе «Pro bono» 
(бесплатная юридическая помощь, 
которую добровольно оказывают 
профессиональные правоведы без 
какой-либо оплаты или ожидания 
оплаты по завершении дела).

Ранее Федеральная палата 
адвокатов России в порядке вза-
имодействия с Министерством 
юстиции России получила пред-
ложение принять участие в мо-
ниторинге практики применения 
норм федерального законодатель-
ства, исключающих возможность 
решения хозяйственного спора 
посредством уголовного пресле-
дования и направить свои пред-
ложения относительно возможно-
сти совершенствования действу-
ющего правового регулирования. 
Предложения включиться в дан-
ную работу были разосланы в ре-
гиональные адвокатские палаты.

Данный вопрос был обсужден 
на совещании членов Совета Адво-
катской палаты Адыгеи с участием 
Уполномоченного по защите прав 
предпринимателей по Республи-
ке Адыгея Владислава Зафесова. 
По результатам обсуждения были 
выработаны предложения по со-
вершенствованию федерального 
законодательства об уголовной от-
ветственности предпринимателей. 

Среди прочего предложено 
закрепить в уголовно-процес-
суальном законе однозначное 
понятие преступления в сфере 
предпринимательской деятельно-
сти. Сегодня в законе отсутству-
ет единое определение данного 
явления, при этом субъективное 
толкование данного понятия со-

бесПлатная  
ЮридиЧесКая  

Помощь

Повышение КвалифиКации

От теории к практике

Адвокаты приняли участие  
в Тотальном диктанте

наставление  
молодым

Порядка ста адвокатов Адыгеи приняли участие  
в семинаре «Актуальные вопросы судебной медицины 
и судебной психиатрии в адвокатской деятельности», 
который провел кандидат медицинских наук («Судебная 
медицина») Владимир Чернобай. Семинар состоялся  
в актовом зале МГТУ.

8 апреля жители Республики Адыгея в четвертый раз 
писали Тотальный диктант. Традиционно среди желающих 
проверить свою грамотность оказались представители 
адвокатуры.

В Майкопском индустриальном техникуме состоялся 
Семинар открытых возможностей организованный  
в рамках социально-правового проекта «Аватар». 

Были рассмотрены практи-
ческие вопросы из сферы судеб-
ной медицины и судебной пси-
хологии, встающие в практиче-
ской деятельности адвокатов. 
Отдельным блоком говорили об 
оспаривании нотариальных за-

вещаний и дарственных в граж-
данском процессе.

Владимир Чернобай ответил 
на вопросы, разобрав конкрет-
ные ситуации из юридической 
практики.

Четвертый год Адвокатская 
палата региона выступает в ка-
честве партнера проводимой ак-
ции по проверке грамотности. 

Также в этом году диктант 
писали вице-президент палаты 
Елена Войстрикова, председа-
тели Совета ветеранов и Сове-
та молодых адвокатов АП РА 

Людмила Языкова и Фатима 
Теучеж. А заместитель пред-
седателя президиума Адыгей-
ской республиканской колле-
гии адвокатов Мурат Наток не 
только написал диктант, но и 
был одним из организаторов 
проведения мероприятия в 
Майкопе.

По приглашению создателей 
проекта со студентами встрети-
лись президент АП РА Алий 
Мамий, уполномоченный по 
правам ребенка в РА Александр  
Ивашин, президент федерации 
рукопашного боя Аскар  Кала-
шаов, председатель региональ-
ного отделения ВОИ Симхан 
Агержанокова и иные лица.

Гости рассказали молодежи 
об ее правах и обязанностях, о 
том, каким образом в Адыгее 
организована система защиты 
прав несовершеннолетних. Со-
стоялся живой разговор, в ходе 
которого молодежь получила 
исчерпывающие ответы на все 
имеющиеся вопросы.

Немалый интерес у ребят 
взывало и выступление Алия 
Мамия, который рассказал об 
адвокатуре и работе адвока-
тов, о правовом статусе несо-
вершеннолетних, об устройстве 
системы уголовного судопро-
изводства. Отдельно президент 
Адвокатской палаты остановил-
ся на вопросах ответственности 
несовершеннолетних, рассказал 
рисках и сложностях для бу-

дущей взрослой жизни, которые 
таит в себе совершение в моло-
дом возрасте правонарушений. 
Он пожелал ребятам не только 
знать и уметь отстаивать свои 
права, но и соблюдать обязан-
ности, посоветовал стремиться к 
успехам в учебе, заниматься са-
моразвитием, создавая, таким об-
разом, прочный фундамент для 
будущей жизни.

Проект «Аватар» ориенти-
рован на повышение социаль-
ного статуса людей с огра-
ниченными возможностями 
здоровья. В его рамках 
силами людей с ограниченны-
ми возможностями органи-
зуется работа с молодежью, 
в том числе нуждающейся 
в особой поддержке. Его 
инициаторами являются 
Министерство образования 
и науки РА и региональное 
отделение ВОИ, а непосред-
ственным автором проекта 
— адвокат и юрист реги-
онального отделения ВОИ 
Елена Халатова.

сПравКа

Гарантии 
для защиты

Предложения  
законодателю

17 апреля  
Президент подписал 

Федеральный  
закон «О внесении  

изменений в Уголовно- 
процессуальный  

кодекс Российской  
Федерации». 

Адвокатская палата РА приняла участие  
в разработке предложения  

по совершенствованию механизма защиты 
предпринимателей от незаконного  

уголовного преследования
трудниками правоохранительных 
органов влечет риски необосно-
ванного возбуждения уголовных 
дел вопреки фактическим имею-
щимся обстоятельствам. 

Поднят вопрос о необходи-
мости отнесения уголовных дел 
о мошенничестве, сопряженном с 
преднамеренным неисполнением 
договорных обязательств в сфере 
предпринимательской деятельно-
сти, к подследственности След-
ственного комитета России. 

Высказано пожелание о необ-
ходимости включения в законода-
тельство положения о том, что судья, 
принимавший участие в рассмотре-
нии ходатайства об избрании или 
продлении меры пресечения, а также 
рассмотревший жалобу на возбуж-
дение уголовного дела, не может 
участвовать в рассмотрении уго-
ловного дела по существу в отно-
шении этого же лица. 

Также предложено исключить 
преюдициальную силу решений 
по гражданским, арбитражным 
и административным делам при 
расследовании и рассмотрении 
уголовных дел данной катего-
рии и распространить действие 
уголовно-процессуального закона 
о праве лица, обвиняемого в со-
вершении мошенничества в сфере 
предпринимательской деятельно-
сти, на рассмотрение уголовного 
дела судом присяжных.

дящих в его профессиональную 
компетенцию. 

По новому порядку участни-
кам уголовного судопроизводства 
не может быть отказано в удовлет-
ворении ходатайства о производ-
стве следственных действий и при-
общении к материалам уголовного 
дела доказательств. Доказатель-
ства, которые получены в ходе опе-
ративно-разыскных мероприятий 
или следственных действий путём 
изъятия из производства адвоката 
по делам его доверителей будут 
признаны недопустимыми.

Установлены требования к со-
блюдению конфиденциальности 
в адвокатской деятельности при 
проведении в отношении адвоката 
обыска, осмотра и выемки. Обыск 
у адвоката может быть произве-
дён только на основании судебного 
решения, в котором должны быть 
указаны конкретные отыскивае-
мые объекты и данные, служащие 
основанием для проведения обы-
ска. Изъятие адвокатского досье 
целиком недопустимо, недопусти-
мы также копирование и фикса-
ция материалов досье.


